
 
 

 

Boletín No. 8 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Foto: Cortesía 
 

 
 
 

Médico CES fue galardonado como uno de los 10 colombianos destacados 
en España 

 
  
  

• 	El	Dr.	Juan	Andrés	Echeverri	Cifuentes,	egresado	de	Medicina	en	2004,	recibió	el	
reconocimiento	por	parte	de	la	Embajada	de	Colombia	en	ese	país	por	fortalecer	y	
dejar	en	alto	a	Colombia,	en	su	caso,	desde	la	rama	de	la	medicina	y	trasplante	de	
órganos. 

• El	 científico	 colombiano	 se	 ha	 destacado	 por	 sus	 aportes	 e	 investigación	 en	 el	
desarrollo	 de	 la	 primera	 máquina	 de	 perfusión	 ex	 vivo	 en	 Norteamérica,	 una	
tecnología	 para	 prolongar	 la	 vida	 del	 órgano	 mientras	 es	 trasplantado	 a	 un	
paciente. 

 
 
 
 
Medellín,	 febrero	 28	 de	 2023.	A	 sus	 43	 años,	 el	 doctor	 Juan	 Andrés	 Echeverri	
Cifuentes,	no	imaginó	que	su	labor	de	más	de	10	años	en	la	medicina,	fuera	reconocida	
por	el	gobierno	colombiano.	Él	junto	otros	9	connacionales	recibieron	el	galardón	por	



 
 

ser	 los	10	 colombianos	destacados	en	España,	premio	otorgado	por	 la	Embajada	de	
Colombia	en	ese	país. 
  
Fue	 el	 propio	 embajador	 colombiano	 Eduardo	 Ávila,	 quien	 entregó	 la	 distinción	 al	
doctor	 Echeverri	 Cifuentes,	 el	martes	 31	 de	 enero	 de	 2023.	 Se	 trató	 de	 la	 Séptima	
Edición	del	premio,	el	cual	distingue	 la	 labor	de	médicos,	empresarios,	deportistas	y	
artistas	que	dejan	en	alto	el	nombre	de	Colombia	en	el	exterior. 
  
El	doctor	Juan	Andrés	Echeverri	se	graduó	en	2004	como	médico	general	de	la	Facultad	
de	Medicina	de	 la	Universidad	CES.	Cuatro	años	después	se	radicó	en	España	donde	
comenzó	sus	estudios	en	Cirugía	General	y	del	Aparato	Digestivo.	Desde	el	2019	forma	
parte	 de	 la	 Unidad	 de	 Trasplante	 y	 Cirugía	 Hepatobiliar	 del	 Hospital	 Marqués	 de	
Valdecilla	en	Santander-Cantabria. 
  
La	Universidad	CES	dialogó	con	este	egresado	distinguido	y	sobre	su	labor	científica.	
Echeverri	Cifuentes	hace	parte	del	grupo	de	científicos	que	puso	a	prueba	la	primera	
máquina	de	perfusión	ex	vivo	en	Norteamérica,	una	tecnología	para	prolongar	la	vida	
del	órgano	mientras	es	trasplantado	a	un	paciente. 
  
  
Universidad	CES:	¿Por	qué	recibió	este	reconocimiento	por	parte	del	Gobierno	
nacional? 
  
Juan	A.	Echeverri	C.:	“En	el	Consulado	de	Bilbao	habían	abierto	una	convocatoria	para	
colombianos	 que	 estuvieran	 haciendo	 algún	 tipo	 de	 labor	 especial.	 En	 ese	 marco,	
alguien	me	postuló	a	mí	para	esta	convocatoria.	Fue	a	través	de	este	procedimiento	que	
se	 hizo	 en	 Bilbao	 que	 yo	 accedí	 a	 este	 reconocimiento	 que	 hace	 la	 Embajada	 de	
Colombia	en	España,	en	Madrid”. 
  
  
CES.:	¿Cómo	ha	sido	su	trayectoria	en	la	medicina,	desde	que	se	fue	de	Colombia? 
  
J.A.E.C.:	 “La	especialidad	de	 cirugía	 la	 terminé	en	2014.	Me	especialicé	en	 cirugía	en	
Barcelona	 entre	 2009	 y	 2014.	 Después	 en	 2014	 me	 trasladé	 a	 Canadá.	 Estuve	 en	
Toronto	 cuatro	 años,	 de	 los	 cuales,	 dos	 de	 mi	 carrera	 académica	 han	 sido	 los	más	
productivos	porque	estuve	dedicado	a	la	investigación.	Específicamente	estuve	en	un	
laboratorio	de	investigación	básica	donde	hacíamos	estudios	sobre	la	preservación	de	
órganos	 con	 máquinas	 de	 perfusión	 ex	 vivo,	 más	 específicamente	 del	 hígado	 y	 del	
riñón”. 
  
  
CES:	¿De	qué	se	trata	la	investigación	en	la	que	ha	trabajado? 
  
J.A.E.C.:	 “Cuando	 uno	 saca	 los	 órganos	 de	 un	 donante,	 el	 método	 tradicional	 de	
preservación	de	órganos	es	en	el	hielo.	Los	órganos	se	bajan	a	cuatro	grados	y	luego	van	
a	la	nevera	con	hielo	y	así	se	transportan	del	sitio	donde	está	el	donante,	al	sitio	donde	



 
 

se	hace	el	trasplante,	pero	dependiendo	de	cuál	órgano	vayamos	a	trasplantar	tienen	
un	límite	de	tiempo:	el	hígado	puede	aguantar	hasta	10,	12	horas,	el	riñón	un	poco	más,	
hasta	24	horas.	Pero	ya	a	partir	de	ese	tiempo	el	órgano	se	empieza	a	dañar.	Nosotros	
pusimos	a	prueba	una	nueva	tecnología	para	prolongar	el	tiempo	de	conservación	del	
órgano”.	 
  
  
CES:	¿En	qué	consiste	la	tecnología	que	viene	investigando	para	la	preservación	
de	los	órganos? 
  
J.A.E.C.:	 “Hay	 una	 tecnología	 más	 o	 menos	 novedosa	 que	 se	 ha	 desarrollado	
últimamente	 el	mundo	 científico	 del	 trasplante.	 Hay	 unas	máquinas	 que	 simulan	 el	
cuerpo	 humano	 y	 que	 perfunden	 los	 órganos	 con	 sangre	 caliente.	 Hay	 unas	 que	
perfunden	 con	 unas	 perfusiones	 frías,	 pero	 otras	 con	 sangre	 a	 unas	 temperaturas	
subnormotérmicas,	y	hay	unas	que	perfunden	a	37	grados.	Eso	permite	que	el	órgano	
se	 pueda	 preservar	 mucho	 más	 tiempo	 o	 que	 incluso	 pueda	 hacer	 una	 valoración	
objetiva	del	órgano	antes	del	trasplante”. 
  
  
CES:	¿Cuál	fue	su	rol	dentro	de	esta	investigación	y	avance	para	la	ciencia? 
  
J.A.E.C.:	“Estuve	dos	años	en	el	laboratorio	de	investigación	básica	y	luego	tuve	dos	años	
en	 una	 segunda	 etapa,	 haciendo	 una	 formación	 clínica	 en	 Cirugía	 Hepatobiliar	 y	
Trasplante	Abdominal	multiórganico.	Hacíamos	en	los	primeros	dos	años	experimentos	
de	 trasplante	 hepático	 y	 renal	 en	 un	modelo	 porcino	 y	 utilizábamos	 la	máquina	 de	
perfusión	ex	vivo	normotérmica	para	trasplantar	el	órgano	en	el	cerdo	y	ver	como	se	
comportaba	antes	de	pasar	a	una	fase	clínica”. 
  
  
CES:	¿Qué	encontró? 
  
J.A.E.C.:	“Logramos	validar	algunas	de	estas	máquinas	de	perfusión	ex	vivo	y	luego,	a	
partir	de	esos	experimentos,	se	dio	el	paso	para	hacer	el	primer	ensayo	clínico	que	se	
hizo	en	Norteamérica,	en	ese	caso.	En	el	Hospital	de	Toronto	estábamos	participando	
en	un	estudio	multicéntrico	a	nivel	mundial	de	una	máquina	específica	de	perfusión	ex	
vivo	que	inventaron	en	Oxford,	en	el	Reino	Unido”. 
  
  
CES:	¿Cómo	recibe	este	reconocimiento? 
  
J.A.E.C.:	“Muy	contento.	Para	mí	fue	un	honor	recibir	este	reconocimiento	por	parte	del	
Gobierno.	 Más	 que	 nada	 porque	 es	 un	 aliciente	 muy	 importante	 para	 uno	 seguir	
haciendo	su	trabajo	en	el	día	a	día.	Uno	está	en	contacto	con	personas	y	con	pacientes	y	
al	final	el	quehacer	nuestro	se	centra	en	el	paciente,	o	sea	que	el	paciente	salga	bien,	las	
familias	estén	bien,	lo	que	lo	motiva	a	uno	a	buscar	la	excelencia	y	el	bienestar	de	los	
pacientes”.	 



 
 

  
  
CES:	 ¿Qué	 mensaje	 le	 gustaría	 dejarle	 al	 profesional	 que	 se	 forma	 en	 la	
Universidad	CES? 
  
J.A.E.C.:	“Asegurar	y	enfatizar	que	la	formación	que	nos	dan	a	nosotros	en	la	Universidad	
CES	es	una	 formación	excelente.	Creo	que	académicamente	 la	universidad	está	muy	
bien	 posicionada,	 ha	 estado	muy	 bien	 en	 toda	 su	 historia,	 y	 esto	 uno	 lo	 nota	 como	
egresado.	(…)	Es	imposible	uno	no	medirse	con	otros	compañeros	(de	otras	U)	y	uno	
sale	muy	 bien	 formado	de	 la	 facultad.	 La	 Facultad	 de	Medicina	 forma	médicos	muy	
competitivos,	a	uno	le	inculcan	la	excelencia,	el	trato	al	paciente	y	eso	se	nota	en	el	día	
a	día	laboral	y	luego	cuando	uno	accede	a	un	programa	de	la	especialidad.	Además,	la	
Universidad	le	da	a	uno	una	visión	global,	de	que	uno	puede	ser	ciudadano	del	mundo	
y	seguir	adelante	con	su	carrera”.	 
  
*La	 entrevista	 puede	 ser	 reproducida	 de	 forma	 parcial	 o	 total	 por	 los	 medios	 de	
comunicación	con	autorización	de	la	Universidad. 
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